

# *L'adieu aux armes ?*

---



**Papa Leon XIV**

Par Guillermo Alvarado

Il est très difficile d'imaginer une période plus ou moins longue, voire courte, de l'histoire récente de l'humanité qui n'ait pas été affectée par les guerres, cette ressource inventée par notre espèce soit pour résoudre des différends, soit pour conquérir des territoires et des richesses.

Nous sommes, comme je l'ai dit à d'autres occasions, les seuls dans toute la nature à avoir mis l'intelligence au service de la production d'armes pour nous éliminer les uns les autres et, en fait, nous avons maintenant la capacité de détruire, non seulement la nôtre, mais toute vie sur la planète, jusqu'à l'anéantir elle-même.

C'est pourquoi il est réconfortant d'entendre le nouveau chef de l'Église catholique, le pape Léon XIV, faire de la paix une priorité pour tous, indépendamment des croyances religieuses ou des idéologies.

Il l'a dit mercredi en recevant les représentants des Eglises orientales : du Moyen-Orient à l'Europe de l'Est, du Liban à la Syrie ou du Tigre au Caucase, la violence est omniprésente.

Elle doit susciter l'indignation, a ajouté le prélat, car au nom de la conquête militaire, des gens meurent et surtout, je dirais, des gens qui n'ont rien à voir avec les raisons des adversaires directs.

Léon XIII, dont Robert Prévost a pris le nom et le numéro successif correspondant, est entré dans l'histoire pour son encyclique Rerum Novarum, ou de las cosas nuevas, en anglais, où il a levé les bannières pour la défense des travailleurs pendant la révolution industrielle.

À l'apogée du capitalisme moderne, le Vatican a pris le parti des pauvres, des marginaux et des exploités dans les usines et les champs, et ce pape a jeté les bases de ce que l'on appelle la doctrine sociale de l'Église, qui a été pratiquée par intermittence depuis lors.

En fait, le pape François, récemment décédé, a relancé ce travail et s'est exprimé en faveur des droits des opprimés dans le monde, ainsi que de ceux qui souffrent d'exclusion pour des raisons de genre ou d'orientation sexuelle, ce qui a ébranlé les colonnes de la basilique Saint-Pierre.

Tout semble indiquer pour l'instant que Léon XIV jettera les bases de son pontificat dans la lutte contre les guerres, une tâche titanesque dans un monde où les pays les plus développés dépensent beaucoup d'argent dans l'industrie de la mort et très peu dans la défense de la vie.

Celui qui sème la paix entrera dans l'histoire, a-t-il déclaré cette semaine, et non celui qui récolte des victimes, ajoutant que les autres ne sont pas des ennemis, mais des êtres humains, pas des méchants qu'il faut haïr, mais avec lesquels il faut dialoguer. Des mots qui nécessitent des oreilles et des cerveaux réceptifs.

---

<https://www.radiohc.cu/fr/especiales/comentarios/383139-ladieu-aux-armes>



**Radio Habana Cuba**